

Luis Hernández Líderes para una verdadera política científica

I. P.



El Jefe del Departamento de Fisiología de la Facultad de Medicina, Luis Hernández, cree que el líder científico es importante para un país si éste es bien seleccionado. Hombres de la estatura de Humberto Fernández Morán -fundador de lo que hoy es el Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas (Ivic)-, Marcel Roche, Francisco De Venanzi y Raimundo Villegas, fueron excelentes líderes en su momento porque eran excelentes científicos, que procuraron organizar la ciencia en Venezuela.

“Fue una buena época para el liderazgo científico venezolano la que se experimentó en los años 50, 60 y hasta mediados de los 70, que ya pasó, porque lamentablemente la política lo invadió todo -reflexiona Hernández, Premio Nacional de Ciencia 1998-. Pero afortunadamente, aquel liderazgo tuvo proyección en la ULA. Científicos como De Venanzi, por ejemplo, tuvieron gran influencia sobre rectores como Pedro Rincón Gutiérrez y otros

profesores de nuestra universidad, y eso contribuyó al desarrollo científico de la institución en ese tiempo”.

Pero se lamenta de que en la ULA, el proceso de politización haya llegado más rápido que al Ivic, por ejemplo, ya que la consecuencia inmediata es la supremacía de la necesidad de poder sobre la necesidad de logros. Y a un líder científico sólo le interesa la proyección y la promoción de logros en el campo de la ciencia.

Por ejemplo, citó al doctor Mario Spinetti Berti, un excelente experto en bioquímica, cuyos lazos con Marcel Roche y Francisco De Venanzi le permitieron traer a la ULA a científicos de la talla de Karl Salfelder. Fueron hombres que influyeron positivamente en los estudiantes que se estaban formando en Medicina. Igual mérito le atribuyó a científicos como Andrés Zavrotsky, en el campo de las matemáticas, y a Luis Ruiz Terán, en la botánica.

Narahari Joshi, Jesús González, Jean Louis Salager, Carlos Rincón, Hugo Leiva, Jacqueline Clarac de Briceño y Alejandra Melfo, entre otros, son hombres y mujeres de ciencia de la ULA que buscan logros científicos, de acuerdo a Hernández, pero sus voces no son escuchadas por el “establishment político”.

“Por eso nunca se ha elaborado una verdadera política científica en el país -reconoce- porque la ciencia, como política de Estado, la deben elaborar los científicos, y en Venezuela, esta tarea le ha tocado a los políticos”.

Ante este panorama, aseguró, se requiere que las universidades seleccionen a individuos con una alta necesidad de logros científicos y académicos -verdaderos líderes- que inyecten esos mismos valores a sus estudiantes. ■